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  בס״ד 

Выпуск №364 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

БатШева  бат Хаим, Авраам бен элиэзер марголин, Тинок бен а.л.  

Евреев местечка Погост Загородский, Юрий Штерн, Александр Цукерман, Алексей бен борух Шапошников,  

Розалия бат Элиягу,Полина бат Яаков фрейдкина и Лили бат Авраам, Шалом Давид бен Авраам Шауль 

Мара бат Авраам Шифман, Борис бен Колман Шифман, Рива бат Менаше Сухотинская 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 

Недельная глава  

«тазриа »  

А также: 

Вопросы к Раввину 

О здоровом образе жизни  

Культура. Личность. Этика 

Женская Рубрика 

Цель Эц Тамар 

Doctor Тора 

Анализ Новостей 

Детская Страничка 

Лист Талмуда 
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Мысли редактора... 

М ы находимся в недельной главе Тазриа, в которой рассказывается о духовном заболевании - цараат.  

Многие наши мудрецы раскрывают, что цараат появлялась именно тогда, когда еврей занимался 
лашон ара, распространял сплетни, понижая статус других евреев. 

Проказа могла проявиться на доме, одежде, мебели и на коже человека, и в случае появления нужно было 
обратиться к Коэну, который должен был определить статус этого духовного заболевания и, соответствен-
но, решить по закону необходим карантин или нет. 

Мне хотелось бы в этом году остановиться на следующей фразе: «И осмотрит священнослужитель, и вот 
покрыла проказа все тело его, то признает он язву чистой. Все побелело, чисто это. Но в день, когда покажется 
на этом здоровая плоть, нечист будет. И осмотрит священнослужитель здоровую плоть, и признает нечи-
стым. Здоровая плоть, нечиста она, проказа это.» Комментирует великий Раши, что были периоды, когда 
коаним просто не осматривали евреев. Например, когда еврей женился, ему давали 7 дней празднования, также, 
во время великих еврейских праздников (Песах, Шавуот, Суккот), когда весь народ собирался вместе.  

Интересно отметить, что именно эти дни приводит Раши, но почему?  

Цель лашон ара - это внести в мир разъединение, раздор, склоки, что в свою очередь автоматически отдаляет 
Всевышнего. Корень злого языка- это гордыня, которая движет человеком и, тем самым, он ставит себя выше 
других или имеет цель внести раздор.  

Но и свадьба, и великие праздники, когда весь народ как одно целое собирались вместе - это и есть в каком-то 
смысле временное духовное лекарство, ведь за этот период еврей может осознать, что он часть чего-то 
целого, частичка нашего народа. А период, когда еврей только женился- это не только особо радостное 
событие, но и создание еврейского дома, в котором муж и жена абсолютно разные создания, каждый со своим 
предназначением и багажом, и именно семья -это место, в котором два "эгоиста" должны будут научиться 
быть вместе, как одно целое. И тут, как говорится, нужно приложить немалые усилия для работы над собой, 
чтобы научиться ставить в нужные рамки свое эго… 

Хочется пожелать всем нам крепкого духовного и физического здоровья, чтобы каждый из нас смог реализовать 
свой уникальный потенциал в рамках великих задач, которые поставил перед нашим народом Всевышний.  

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Елена Демидова 
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «тазриа» 

ГЛАВА «ТАЗРИА» 

Место в Торе: книга Ваикра, гл. 12, ст. 1 — гл. 13, ст. 59. 

Почему глава так называется? 

По первым словам фразы: “Если женщина зачнет (тазриа) и родит 
сына...” (Ваикра, гл. 12, ст. 2). 

И зачнет на иврите — тазриа. 

Н 
аше преимущество 

После изучения законов, связанных с животными, Тора в 
нашей недельной главе начинает приводить законы, 
относящиеся к роженице. В связи с этим сказано: «Если 

женщина зачнет и родит...» (Ваикра, гл. 12, ст. 2). 

Комментируя этот отрывок, Раши (раби Шломо бен Ицхак — 
величайший комментатор Торы и Талмуда; Франция, 11-й век) 
цитирует Мидраш Раба, в котором говорится, что человек был 
сотворен последним из всех живых существ, поэтому и связанные с 
ним законы, приводятся в Торе после законов о животных. 

Есть и другой Мидраш, в котором содержится предупреждение, что 
даже комар сотворен раньше человека. 
Поэтому человеку надо приложить усилия, 
чтобы вознестись над всем творением, 
стать его венцом. В противном случае, 
придется тащиться позади комара, так как 
тот сотворен раньше. 

Но если в человеке заложен потенциал 
венца творения, то почему же Тора отодвинула его в «хвост», 
изложив сначала законы, касающиеся животных? 

Известно, что решающее преимущество перед всем творением и 
даже перед малахим (в условном переводе — «ангелы») дает 
человеку полученная им Свыше свобода выбора. Как сказано: «И 
сотворил Всевышний человека по образу Своему» (Берешит, гл. 1, 
ст. 27). 

Человека наполняют различные, зачастую враждебные друг другу 
начала. Они ведут внутри него непрерывную войну.  

Это — война между материей и духовностью. Этим человек 
отличается от всего, что создано Всевышним. Ведь ни у одного 
живого существа в мире нет свободы выбора. Несомненно, каждое 
живое существо сотворено с определенной целью, и каждое 
участвует в реализации Замысла Творца. Но все это происходит — 
помимо их воли. 

И даже малахим уступают человеку в этом. Порой это наше 
преимущество настолько колет глаза, что малахим способны из-за 
него убить. 

Когда наш праотец Яаков уснул по дороге к Лавану, он увидел в 
пророческом сне лестницу, стоящую на земле и достигающую Небес. 
По этой лестнице спускались и поднимались малахим (Берешит, гл. 
28, ст. 12). 

В Талмуде (трактат Хулин, лист 91) объясняют Учителя, 

что малахим неспроста устроили эти 
маневры. Они собирались убить Яакова. 

Поэтому сразу после этого в Торе написано: 
«И вот Всевышний стоит над 
ним» (Берешит, гл. 28, ст. 12). «Стоит над 
ним», чтобы охранять, — уточняет Раши. 
Охранять от малахим, которые не имели 
свободы выбора в той мере, в какой она 
была у Яакова. 

В Мидраше (Берешит Раба, гл.8) 
рассказывается, что создание человека 
произвело на малахим очень сильное 
впечатление. Настолько сильное, что они 
собирались возвестить перед новым 
творением Всевышнего «Кадош!» — как 
перед самим Творцом. Что тогда сделал 
Всевышний? Усыпил человека. И все сразу 
почувствовали разницу. 

Но неужели спящий человек принципиаль-
но отличается от бодрствующего? 

Да, отличается, но только — в одном. У 
спящего нет свободы выбора. 

Свобода выбора — свойство, 
которое роднит нас с Творцом. 
В ком-то она может пробуждать 

жгучую зависть, в ком-то — 
желание преклоняться и т.д. и 
т.п. 

Лестница во сне Яакова стояла на земле, но 
достигала Небес. И это говорит о том, что 
человек может вознестись выше малахим. 
Но вместе с тем, его подстерегает и 
опасность — упасть ниже последнего 
червяка. 

Теперь мы понимаем, почему человек как 
бы отодвинут Торой. Ведь он рождается на 
свет абсолютно голым. Голое тело, голая 
душа — нет заповедей. Когда он в таком 
состоянии, даже животные легко обходят 
его. 

Впрочем, ситуация коренным образом 
меняется на восьмой день от рождения, 
когда ребенку делают брит ми-
лу (обрезание). Обрезание неспроста 
заповедано делать именно на восьмой 
день. Ведь семь дней продолжалось 
сотворение мира, а восьмой день — 
возвышается над ними. Это — выход в 
новое измерение. 

Исполнение заповедей предполагает 
наличие свободы выбора. А выбор, 
сделанный в пользу заповедей — это то 
преимущество, которое позволяет не 

«Если 
женщина зачнет (тазриа) 

и родит сына...» 
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просто выйти в лидеры с последней позиции, но в чем-то даже и 
уподобиться «Организатору соревнований». 

на основе комментариев Маѓараля 

(раби Иегуда Лива; один из величайших комментаторов Торы и 
Талмуда, 

автор многих основополагающих мировоззренческих книг 

главный раввин Праги — Чехия; 16-й век) и 

рава Мордехая Иеуды Лейба Закша 

(раввин синагоги «Зихрон Моше» в Иерусалиме, глава йешивы 
«Бейт Звуль» 

« Человека и животное спасет Всевышний» 

Итак, мы выяснили, почему законы, относящиеся к человеку, 
даны в Торе только после законов, относящихся к животным. 

Но остается вопрос: почему человек, был сотворен только после 
животных? 

Ведь обычно мастер вначале создает — главное, а потом уже берется 
за — второстепенное. 

Но мы видим, что в Торе используется совершенно иной принцип: весь 
мир создан ради человека, а значит, он должен прийти в мир — 
последним, когда все уже будет готово.  

Человек — венец творения. Поэтому он и венчает творение, работа над 
которым — завершена. 

Это — простое объяснение (на иврите — пшат). Но есть и другие, 
более сложные. 

Хотя человеку и была дарована свобода выбора, за ошибки он должен 
— платить. Поскольку 
Всевышний — бесконечен и 
вне времени, Он изначаль-
но знал, что человек, 
буквально в тот самый 
день, когда будет создан — 
нарушит Его запрет. И, если 
бы животные к тому 
моменту еще не были бы 
сотворены, они бы вообще 
никогда уже не появились. 
Ведь человек, совершив 
ошибку — нарушив запрет 
Творца, утратил свой 
прежний статус. 

Но животные и всякие другие существа уже населяли землю. И в 
наказание за проступок — смерть вошла в наш мир. Человек стал 
смертным, а вместе с ним — и все остальное творение. Но ведь лучше 
быть сотворенным, пусть и смертным, чем вообще никогда не 
появиться на свет. 

И еще одно объяснение. 

Животные были сотворены раньше человека. И Тора вначале дает 

законы, связанные с животными, и лишь 
затем — связанные с человеком. 

В этом кроется намек на существование 
животной части человеческой души. А 
вместе с тем — и указание пути самосовер-
шенствования. 

Сначала необходимо справиться со своими 
животными наклонностями. И только затем 
— можно стать полноценным человеком и 
изучать законы, которые относятся к 
человеку. 

В Теилим (Псалмах царя Давида) об этом 
сказано так: «Человека и животное спасет 
Всевышний» (гл. 36, ст. 7). 

Всевышний спасет того человека, который 
решил совладать с животным началом в 
себе. 

на основе комментария рава Йосефа бен 
Моше 

(автор книги «Лекет Йошер», ученика 
раби Моше Иссерлеса — Рама, великого 

Учителя Торы, автора Свода примечаний к 
Шульхан Аруху, определяющего особые 

обычаи ашкеназских евреев; Польша, 16-й 
век) и 

рава Иегуды-Арье-Лейба Алтера — 
(Гурский Ребе; известен также как Сфат 

Эмет — по названию составленного им 
труда; Польша, 19 в.)  

К огда делают обрезание? 

Написано в нашей 
недельной главе: «Если 
женщина зачнет и родит сына, 
то нечиста она будет семь дней 
(имеется в виду духовная 
нечистота, на иврите — тума)... 
А в день восьмой, пусть 
обрежут крайнюю плоть 
его» (Ваикра, гл. 12, ст. 2-3). 

Комментируя данный отрывок, 
Учителя в Мидраше Тан-
хума задаются вопросом: 
«когда делают обрезание 
младенцу?». 

И отвечают: «Новорожденного обрезают на 
восьмой день. Это учат из того, что Ицхак 
был обрезан на восьмой день». 

Но почему для того, чтобы ответить на этот 
вопрос, Учителям в Мидраше понадобилось 
вспоминать об обрезании Ицхака?  
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Ведь в нашем фрагменте Тора прямо 
говорит: «А в день восьмой, пусть обрежут 
крайнюю плоть его». 

Но что делать с ребенком, который родился 
раньше срока, скажем — семимесячным? 
Может, восьмой день следует отсчитывать 
от полных девяти месяцев? 

Поэтому Учителя, уточняя закон, и 
опираются на историю с сыном Авраама, 
Ицхаком, который, как известно, родился 
семимесячным и был обрезан на восьмой 
день после своего появления на свет. 

Поскольку в нашей недельной главе 
вначале говорится о духовной нечистоте 
роженицы, а затем — об обрезании, мы 
могли бы подумать, что восьмой день 
следует отсчитывать по истечении семи 
дней нечистоты. То есть, возможно, 
обрезание следует делать на пятнадцатый 
день от рождения? 

Но тогда в Торе было бы написано, что семь 
дней женщина будет нечиста, а на восьмой 
(здесь слово «день» можно опустить) — 
сделает обрезание. Но Тора дважды 
использует слово «день». Это «излишество» 
показывает, что, семь дней очищения 
от тумы отсчитывают от момента рождения 
ребенка; также и восьмой день, когда ему 
надо сделать обрезание — от дня, когда он 
появился на свет. 

В Торе сказано, что Авраам в честь 
рождения своего сына Ицхака устроил 
большой пир. В этом фрагменте Тора 
использует слово «hигамель», которое 
состоит из четырех 
букв: hей, гимел, мем и ламед. Гематрия (ч
исловое значение) 
букв hей и гимел составляет — восемь. А 
буквы мем и ламед образуют слово — 
«маль», что в переводе означает — «делай 
обрезание». Таким образом, здесь тоже 
содержится намек на то, что обрезание 
следует делать на восьмой день от 
рождения ребенка. 

В книге Рамбама (великий Учитель, 
комментатор Мишны и составитель полного 
кодекса еврейских законов Мишнэ Тора; 
Испания – Египет, 12 век) Морэ Неву-
хим говорится, что за восемь дней родители 
еще не успевают привыкнуть к новорожден-
ному. Поэтому заповедь обрезания — на 
восьмой день. Ведь с течением временем, 
родители все больше и больше привязыва-
ются к своему сыну. Они кормят его, 
заботятся о нем, встают к нему по ночам… А 

ведь известно: чем больше вкладываешь — тем сильнее любовь. И, 
если бы обрезание нужно было бы делать, когда ребенок подрастет, 
многие родители проявляли бы жалость и воздерживались бы от 
обрезания. 

Но и без этого всегда может найтись человек, который решит, что 
стоит подождать, пока его сын подрастет. И когда любовь и жалость 
будут переполнять отца, когда он почувствует, что сын ему особенно 
дорог — именно тогда и надо делать обрезание. Чтобы тем самым 
продемонстрировать самоотверженность в служении Всевышнему. А 
то, что в Торе сказано, что делать обрезание необходимо на восьмой 
день после рождения ребенка, так это имеется в виду — не раньше 
восьмого дня. А позже, видимо — можно. 

Чтобы исключить подобные рассуждения, Учителя подчеркивают, что 
Авраам обрезал своего сына Ицхака на восьмой день. А кто служил 
Творцу самоотверженнее Авраама?! И вместе с тем, Авраам не стал 
ждать пока Ицхак подрастет, но — обрезал сына именно на восьмой 
день. 

на основе комментариев рава Иеуды Розаниса 

(автор Мишне ле-Мелех — комментария к Кодексу Рамба-
ма Мишне Тора; 1657-1727 гг., Константинополь, Турция), 

  

рава Авраама из Сохачева 

(автор Авней Незер; умер 1910 г.) и 

комментариев двух Гурских Ребе: 

раби Авраама-Мордехая Алтера 

(чаще упоминается под «псевдонимом», образованным от 
названия серии его книг — Имрей Эмет; Польша – Израиль, 

середина 20-го века) 

и раби Исраэля Альтера 

(автор серии книг Бейт Исраэль; Польша – Израиль, середина 20-
го века) 

Т ора или мила? 

В нашей недельной главе читаем: «А в день восьмой, пусть 
обрежут крайнюю плоть его» (Ваикра, гл. 12, ст. 3). 

В Талмуде (трактат Недарим, лист 32) Учителя обсуждая фразу Танаха 
— «Если бы не Мой союз (брит) днем и ночью, небо и землю не 
установил бы Я» (книга пророка Иермиягу, гл. 33, ст. 25), выясняют, о 
каком союзе идет речь: о союзе Торы, или о союзе обрезания (на 
иврите — брит мила)? Ведь если Всевышний через пророка 
Иермиягу говорит о союзе обрезания, то выходит, что без милы не 
могут существовать ни небо, ни земля. Но если в рассматриваемом 
отрывке речь — о Торе, значит, это ради нее создан мир. 

Можно предположить, что в отрывке из нашей недельной главы 
говорится об обрезании. В пользу этого свидетельствует слово 
«брит» (союз), которое, также обозначает и обрезание (брит мила). 
Но с другой стороны, у Иермиягу написано — «днем и ночью», что 
намекает на Тору, о которой в Танахе сказано: «Да не отходит эта 
книга Торы от уст твоих, и размышляй о ней днем и но-
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чью» (книга Иегошуа, гл. 1, ст. 8). А 
обрезание… Эту процедуру, как известно, 
осуществляют только днем. 

Значит, все-таки Тора, а не брит мила? 

Однако нам следует признать, что хотя 
обрезание и делают только в светлое время 
суток, но потом эта заповедь сопровождает 
еврея и днем и ночью, и в юности и в 
старости. Кроме того, мы знаем, что 
определенные части Торы еврею, если он 
— не обрезан, не надо изучать. 

Выходит, что Тора и мила — тесно связаны 
друг с другом. Обрезание крайней плоти, 
казалось бы — внешнее действие. Но оно 
открывает возможность обрезанию сердца, 
а это — сокровенный духовный процесс. 
Сердце, избавленное от зачерствевшей 
корки, становится открытым и восприимчи-
вым к изучению Торы. То есть Тора 
и мила — это две стороны одной медали. 

Поэтому Учителя открывают нам две грани 
Истины. 

Благодаря союзу обрезания, еврей в 
состоянии впитать в свое сердце Тору и 
изучать ее днем и ночью. И ради этого 
Всевышний сотворил мир. 

Когда ребенку делают обрезание, отец 
произносит благословение о введении 
новорожденного в союз Авраама. А все 
присутствующие желают только что 
обрезанному, чтобы, благодаря исполне-
нию заповеди мила, он удостоился изучать 
Тору, чтобы он нашел себе подобающую 
жену и совершал добрые дела. 

Таким образом, обрезание, сделанное на 
восьмой день после рождения, не только 
сопровождает человека всю его жизнь, но и 
помогает ему в изучении Торы, исполнении 
других заповедей и реализации добрых 
дел. 

на основе комментариев раби Акивы 
Эйгера, Тосафот Йом Тов и Левуш 

Автор текста Мордехай Вейц 

Вопросы к раввину 

Х 
очу подружиться с религиозным 
евреем… 

Здравствуйте, уважаемый 
Раввин Элиягу Эссас. 

Всю мою жизнь евреи мне помогали, учили 
меня, лечили меня. Я платил им деньги, 

боролся с бытовым антисемитизмом, как мог. 

Сейчас, когда я пришел к Бней Ноах, хочу подружиться с религиозным 
евреем. Но вокруг меня пустота – нет ни одного еврея. 

Подружился с евреем Соломоном на фейсбуке, мы с ним поговорили 
по ватсапу о Всев-нем, мне стало легче, но теперь он не берет 
трубку (игнорирует меня). 

На ресурсе Pray from Israel мне обещали знакомство с евреем или 
еврейской семьей, но обманули. И так далее. 

Как вообще происходит дружба между евреем и нееврем? Что я 
делаю не так? 

Виктор Макоско 
Минск 

И з содержания Вашего письма видно, что у Вас были хорошие 
отношения с евреями, что, конечно же, заслуживает позитивной 

оценки. И жизненная ситуация у Вас, насколько я понимаю, была, 
скажем так — правильная. 

Однако Вы, как мне представляется, общались с евреями, с которыми 
Вас сводила судьба, и не ставили перед собой искусственную задачу — 
подружиться с кем-то, о ком Вы ничего не знаете. 

И вот судьба, по-своему отреагировала на это — познакомиться с 
евреем Вам не удается. 

Полагаю, Вам на данный момент нужно в каком-то смысле — 
перестроиться и не ставить перед собой надуманные цели. 

Вместо этого — постарайтесь лучше организовать свою жизнь, внося в 
нее элементы духовности. 

Читайте книги возвышенного содержания. Но только не те, что 
относятся к придуманным религиям (христианство, ислам и т.д.). 

Можете, например, знакомиться с материалами нашего сайта. Это 
поможет создать некую платформу для общения с евреем. 

В интернете есть, вероятно, и другие ресурсы. Но проявляйте 
осторожность и осмотрительность. 

Не без оснований предупреждаю Вас. Делаю это, хотя бы потому, что 
ресурс, на который Вы сослались (назвав его, кстати сказать, не точно) 
— это христианский, миссионерский сайт. И слово «Израиль» его 
создатели используют лишь для прикрытия — чтобы заманить на свои 
страницы неопытных людей, интересующихся еврейством. 

Так что радуйтесь, что они Вас, как говорится, «кинули». Видимо, 
поняли, что Вы — не их клиент, что, безусловно, делает Вам честь. 

А вообще дружба между евреем и неевреем (если, конечно, она 
настоящая) — дело совсем не простое. Со стороны еврея она требует 
высокой духовности и грамотности.  

Со стороны нееврея — некой духовной чистоты и стремления к 
духовному развитию. А, кроме того важно, чтобы душа нееврея не 
была запачкана антисемитизмом и участием в той или иной религиоз-
ной деятельности христианских (и прочих подобных им) организаций и 
учреждений. 

Ну, и соответственно, в дружбе, как обычно, должно быть некое общее 
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пространство интересов. 

Так что, как видите, дружба еврея с неевреем, как правило — сложна. 

Предлагаю Вам положиться на Всевышнего, заниматься собственным 
духовным развитием и надеяться, что когда-нибудь что-нибудь 
произойдет. Если искреннее желание подружиться с евреем у Вас 
сохранится. 

Не сосредотачивайтесь на этой проблеме. И не будьте слишком 
наивным и доверчивым — чтобы не стать легкой добычей миссионе-
ров от всяческих рукотворных религий. 

 Автор текста Элиягу Эссас 

Р 
ав Эпштейн более снисходителен, а Хафец Хаим предпочи-
тает устрожать? 

Рав Элияу, шалом. 

Вопрос про Мишна Берура и Арух а-Шульхан. 

Кажется, что рав Эпштейн охватил весь Шульхан Арух и более 
снисходителен к различным минхагим разных общин - в то время 
как Хафец Хаим разобрал только Орах Хаим и принципиально 
предпочитает устрожать. 

Так ли это, или я ошибаюсь? 

Какие еще разницы есть между ними? Что рекомендуется изучать 
обычному ашкеназу (не хасид и не литвак)? 

Cпасибо! 

Нахум 
Гуш Эцион 

П режде всего, отмечу, что название многотомного сборни-
ка Арух hа-Шульхан — не случайно созвучно с названием 

нашего основного кодекса законов Шульхан Арух. 

Дело в том, что автор этого сборника, раввин Йехиэль Эпштейн, 
поставил перед собой задачу — «переписать» Шульхан Арух, 
включив комментарии к нему, которые к тому времени были 
написаны нашими Учителями. Так, чтобы человеку, изучающему его 
труд, не надо было бы искать комментарии, ибо они были у него, как 
говорится, «под рукой». 

Это, безусловно, было удобно — иметь что-то готовое и современное 
(середина 19-го века). 

Что же касается того, что рав Йехиэль Эпштейн, на Ваш взгляд, «более 
снисходителен» — это употребленное Вами словосочетание, как 
минимум — не совсем точное. 

Рав Эпштейн, как любой другой Учитель Торы — просто выразил свой 
взгляд на мир. Поэтому неправильно говорить об Учителе, что он 
«снисходителен» или, наоборот — «предпочитает устрожать». 

Подводя итог вышесказанному, подчеркну, что Арух hа-Шульхан — 
пусть и многотомное, но удобное для изучающего наши законы 
издание Шульхан Аруха. 

Более того. Рав Йехиэль Эпштейн составил еще и дополнительный 
четырехтомник, в котором изложены те сферы еврейских законов, 

которые в Шульхан Арух не вошли. 

Речь идет об устройстве Иерусалимского 
Храма и о работе коэнов (служителей в 
Храме). Рассматриваются в нем и другие 
аспекты, связанные с жизнью в Эрец 
Исраэль. 

Таким образом, труды рава Эпштейна 
охватывают все 613 заповедей Торы. 

В этом — удобство этого составленного им 
энциклопедического труда. Но одновремен-
но — и его недостаток. Потому что в нем не 
прослеживаются разные грани Истины, 
открытые Учителями, которые обсуждали 
тексты Шульхан Аруха. 

Теперь нам будет понятнее и ценность 
сборника в шести томах под названи-
ем Мишна Берура, составленного раби 
Исраэлем-Меиром hа-Коэном (широко 
известен как Хафец Хаим). 

В нем великий Хафец Хаим сосредоточился 
лишь на первом разделе (из четы-
рех) Шульхан Аруха. 

В этом сборнике дается сам текст Шульхан 
Аруха, затем — несколько основных 
комментариев и тут же Хафец Хаим 
помещает и свой комментарий к этому (что, 
собственно, и носит название — Мишна 
Берура). 

Изучающему этот сборник предоставляется 
возможность более полно проследить ход 
мыслей Учителей и, соответственно, лучше 
подготовиться к изучению раввинской 
литературы 20-го века (иначе говоря — 
нашего времени). 

Так что, как видите, у каждого из этих двух, 
названных Вами сборников — свои 
особенности. И Вы самостоятельно можете 
решить, что Вам больше подходит. 

Подскажу только, что решение должно 
быть связано с теми целями, которые Вы 
перед собой ставите. 

Автор текста Элиягу Эссас 

К 
ак относиться к женской красоте? 

Как относиться к женской 
красоте? 

Лена 
Хабаровск 

П режде всего, задумаемся над тем, что 
такое красота. 
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Когда Всевышний сотворил мир (все духовные миры и материальную 
оболочку), Он заложил в мир возможность давать, увеличивать, влиять. А 
вместе с тем — и способность сдерживать, отражать влияние и т.д. 

Действия первого ряда объединены в понятие хесед. Второго —гевура. 

Очевидно, что в мире не могут быть действия только первого ряда 
(увеличение и т.п.). Мир это не выдержит. И точно так же — не могут быть 
действия только второго ряда. Ибо тогда мир как бы застынет, не будет 
развиваться. 

Поэтому необходимо сочетание того и другого. Причем, в пропорциях, 
которые соответствуют, так сказать, задачам дня и/или свойствам того или 
иного явления. 

Если сочетание — удачное, способствующее движению, развитию, тогда 
достигается гармония. И на основе этой гармонии проявляется понятие, 
которое мы называем красотой. 

Красота, как видим — явление неоднозначное. Оно зависит от предназна-
чения объекта или явления, от взаимодействия с окружающей средой, а 
также — от предыстории. 

Отсюда — бесконечная субъективность, а одновременно — бесконечное 
стремление души человека к красоте. Ибо механизм и динамика этого 
заложены при Сотворении мира. 

Результат сочетания хеседа и гевуры называется — тиферет (в переводе 
— гармония, красота). 

Тиферет — основное проявление, раскрытие Творца в мире. 

Теперь — к Вашему вопросу. 

Женская красота — одно из проявлений того, о чем сказано выше. В 
контексте создания сил притяжения мужчины к женщине. 

Мы же говорили, что душа человека стремится к гармонии. Но, как и все в 
мире, не бывает абсолютно хорошего и абсолютно плохого. 

Стремление к красоте в данном контексте может быть созидательным, 
двигающим вперед, но может быть и разрушительным. 

Полагаю, читателю этого ответа ясно, о чем здесь идет речь. 

Во всяком случае, один из критериев взросления и вообще, зрелости — 
осознание этого. 

Подводя сказанному некий итог, скажу, что женская красота может 
строить мир и может его разрушать. Поэтому в нашей, еврейской 
традиции существует понятие цниют (скромность). И в одежде и в 
поведении. 

Вот, пожалуй, и все, что могу сказать по данному поводу. Надеюсь, любой 
думающий человек меня поймет... 

Автор текста Элиягу Эссас 

И 
скусственный интеллект может быть евреем? 

Может ли искусственный интеллект быть евреем? 

Лена 
Абакан 

В ы задаете необычный вопрос, 
который, к тому же, не так просто 

однозначно истолковать. Попытаюсь все же 
ответить на него, установив связь между 
явлением, о котором Вы пишете, и 
еврейством. 

Предварим наш ответ кратким определе-
нием понятия «искусственный интеллект». 

Несмотря на загадочное и впечатляющее 
название, искусственный интеллект 
представляет собой очень сложную, но 
сугубо материальную компьютеризирован-
ную систему. Ее особенность состоит в том, 
что она максимально имитирует деятель-
ность человеческого мозга. В частности — 
такие его способности и умения, как 
восприятие, принятие решений, адаптация 
и самообучаемость. 

Такие системы могут быть чрезвычайно 
сложны и разнообразны. От человекопо-
добных роботов, способных поддерживать 
разговор и выражать эмоции мимикой 
«лица», до суперсовременной зубной 
щетки, которая с помощью системы 
искусственного интеллекта помогает ее 
владельцу лучше чистить зубы. 

Распространение подобных систем 
переводит технологии на качественно 
новый уровень, способствуя усилению их 
благотворного влияния на жизнь человека 
в разных сферах его жизнедеятельности. 

С другой стороны, их дальнейшее развитие 
вызывает опасение у тех, кто обеспокоен 
роботизацией человеческого мира и боится 
установления власти таких «мыслящих» 
механизмов над человеком. 

Попробуем найти общее между системами 
искусственного интеллекта и еврейством, в 
частности — со специфическим еврейским 
мышлением. 

Это не так трудно. 

И продемонстрировать это поможет 
практика изучения Талмуда, центрального 
труда, объединяющего десятки тысяч 
высказываний еврейских мудрецов, 
накопленных многими поколениями. 

Обратим внимание, что при изучении 
Талмуда используются формальные 
правила понимания и извлечения выводов. 

Среди них, например, принцип каль ва-
хомер, согласно которому обсуждение 
проблемы проводится от частного случая к 
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более общему. 

Или, скажем, гзера шава — извлечение 
выводов о некоем предмете на основе 
изучения другого предмета в случае, если в 
обоих отрывках текста используются 
похожие слова. 

Кроме того, мудрецы используют и другие 
методы, такие, как вычисле-
ние гематрий (числовых значений слов), 
доведение до абсурда, использование 
ассоциаций и т.д. 

Иначе говоря, изучение Талмуда основано, 
говоря на современном языке — на 
использовании системы алгоритмов. 

О совершенстве этой системы свидетель-
ствует ее необыкновенная устойчивость. И 
сегодня Талмуд изучают, пользуясь 
методами, принятыми сотни, а то и тысячи 
лет назад. 

Те же логические принципы позволяют 
приспособить талмудические знания к 
постоянно меняющимся реалиям. В 
результате Учителя Торы нашего поколения 
выносят решения, которые базируются на 
выводах мудрецов, сделанных полторы 
тысячи лет назад. 

В некотором плане можно рассматривать 
систему изучения Талмуда как самостоя-
тельный, сложный механизм, позволяющий 
анализировать, обобщать, извлекать 
выводы и создавать возможности 
адаптации к новой реальности. Иными 
словами — речь идет о существовании 
своеобразной системы «искусственного 
интеллекта» по обработке информации, 
которая позволяет евреям строить свою 
жизнь и находить ответы на вопросы в 
меняющейся действительности, не 
отказываясь от источников мудрости и 
знаний, накопленных на протяжении веков. 

Если мы выйдем за пределы Устной Торы, 
частью которой является Талмуд, то 
увидим, что и в целом, в основе еврейского 
существования заложено нечто, напомина-
ющее искусственный интеллект. То есть — 
абсолютно автономная система знаний и 
функционирования, нечто вроде уникаль-
ного программного обеспечения. Заложено 
оно, как известно, на горе Синай, при 
даровании Торы — инструкции по 
реализации еврейского образа жизни. 
Тогда как вся система еврейской жизни 
содержит в себе множество деталей и 
чипов, позволяющих компьютеру 

функционировать. 

В отличие от создателей «сверхумных» компьютерных систем — не мы 
ставим цели в нашей работе. Они установлены Великим Программи-
стом — Творцом мира. И наша деятельность протекает по выстроен-
ной Им схеме, в которой заложена для нас свобода выбора пути, поиск 
решений на основе метода проб и ошибок, практика самообучения и 
многое другое. 

Согласно нашей вере, именно сила «искусственного интеллекта» 
божественного происхождения, данного евреям, должна привести 
мир к его полному исправлению. 

Ну а как же быть, если на этом пути рано или поздно возникнут 
человекоподобные роботы? Может, и они, при надлежащей 
программной экипировке, присоединятся к нашему народу, помогая 
ему выполнить миссию по исправлению мира? 

Разрешается этот сугубо теоретический вопрос, в сущности, просто. 
Принадлежность к нашему народу определяется наличием особой 
еврейской души. Но снабдить некий объект еврейской душой способен 
лишь Творец мира. Это всегда было и остается — Его прерогативой. 

Автор текста Михаэль Бергман 

Культура. Личность. Этика 

Научное сообщество в целом и медицинское — в частности, стоят 
у истоков некоторых из наиболее варварских и аморальных 

программ 20-го века... 

ЗАЧЕМ НУЖНА МЕДИЦИНСКАЯ ЭТИКА? 

Дэниэл Эйзенберг 

К 
огда я читаю лекции о еврейском взгляде на медицинскую 
этику, у слушателей неизменно возникает вопрос: зачем 
вообще она нужна, эта медицинская этика? Разве поведение 
врача само по себе не обусловлено его профессиональной 
деятельностью? 

Тем не менее, сегодня в мире существует бессчетное количество 
комитетов, разбирающих проблемы врачебной этики. Программы 
абсолютного большинства медицинских высших учебных заведений 
Америки включают в себя курс медицинской этики, чего еще 15 лет 
назад не было. 

Откуда же это усиление интереса, что за события спровоцировали 
необходимость преподавания этики будущим врачам? 

Оглядываясь на прошедшее столетие, нельзя не отметить весьма 
тревожный факт: научное сообщество в целом, и медицинское, в 
частности, стоят у истоков некоторых из наиболее варварских и 
аморальных программ 20-го века. К сожалению, становится очевид-
ным, что светские, научные и медицинские лавры отнюдь не 
подразумевают незыблемость нравственных принципов отдельных 
людей. Напротив, тановимся свидетелями ом того, что у сталкиваемся 
ество яды? разве ка? безнравственный человек, обладающий 
достаточным количеством соответствующих дипломов и научных 
степеней, получает такую свободу действий, которой лишены 
среднестатистические граждане. 

К примеру, психолог из Йельского Университета доктор Стэнли 
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Милгрэм провел научный эксперимент в области социальной 
психологии, поставив перед собой цель — оценить готовность 
субъекта повиноваться, а также — готовность авторитетного органа 
приказать субъекту сделать что-либо, что может противоречить 
нравственным принципам субъекта. И доказал, что среднестатистиче-
ский человек готов совершать акты садизма над невинными людьми 
в том случае, если его принуждает к этому некто в «белом халате». 

Даже не принимая в расчет тех, кто сознательно совершает 
аморальные поступки, мы все равно вынуждены задать себе вопрос: 
что заставляет людей, работающих, казалось бы, на благо человече-
ства, делать то, что противоречит общепринятым этическим нормам? 
Ответ на этот вопрос во многих случаях гораздо проще, чем можно 
предположить. Большинство «медицинских» преступлений 
этического характера в прошлом веке объясняется готовностью без 
малейших угрызений совести попирать права людей, обусловленной 
верой в то, что интересы общества — выше интересов отдельной 
личности. 

На первый взгляд идея, что нужды большинства перевешивают 
нужды индивидуума, может показаться вполне разумной. Но в ней, 
тем не менее, таится грозная опасность. И это легко доказать на 
примерах из жизни медицинского сообщества 20-го века. 

В престижном медицинском журнале «Нейчер» в 1968 году (ноябрь) 
был опубликован пересказ некоей лекции. «[Докладчик] пришел к 
выводу, — говорилось в этом материале, — что «мы не можем 
продолжать считать любую человеческую жизнь неприкосновенной». 
Сама по себе концепция, согласно которой у каждого человека есть 
душа, и, следовательно, его жизнь надо спасать любой ценой, более 
не имеет права на существование. Мы должны пересмотреть статус 
жизни и смерти. Если, например, ребенок двух дней от роду 
наделяется юридическими правами, необходимо решить, можно ли 
считать его «полноправным членом общества». Судя по всему, 
следует также обсудить и, возможно, запретить использование 
дорогого медицинского оборудования для спасения людей, 
достигших возраста 80-ти или 85-лет, ибо в данном случае мы имеем 
дело с людьми, практически не участвующими в жизни общества… 

Если новые открытия в области биологии требует постоянного 
пересмотра этических норм, каким образом можно убедить людей в 
необходимости адаптации к ситуации? Разумеется, с помощью 
соответствующего воспитания и образования. [Докладчик] считает, 
что нет никакого смысла давать религиозное образования малолет-
ним детям. Вместо этого им стоит разъяснять взгляды современной 
науки на место человека во вселенной и в человеческом обществе, а 
также на природу научной правды. Причем, пересмотру подлежат не 
только традиционные религиозные ценности, но также и то, что 
принято называть либеральными взглядами на общество. Очевиден 
факт, что не все люди от рождения равны, и не все расы одарены 
одинаково». 

Хотя в журнале и указывается, что докладчик не выдвигает свои 
предложения как альтернативу «традиционной этике», но просто 
ищет способы, как заставить человечество пересмотреть общеприня-
тые нравственные нормы, нельзя не заметить, что он, тем не менее, 
полагает, что его суждения жизнеспособны. 

Кто же такой, этот докладчик? Каких позиций он придерживается? 

Во-первых, он утверждает, что этические нормы, по сути — 

полностью относительны. С его точки 
зрения, люди способны пересмотреть 
смысл понятий «жизнь» и «смерть»: если 
мы утвердим его посыл, что жизнь 
начинается в возрасте двух дней, значит, так 
оно и будет; если мы скажем, что жизнь 
кончается в 80 или 85 лет, все будут 
вынуждены это признать. Тогда получается, 
что убийство индивидуума, не достигшего 
возраста двух дней или перешагнувшего 
рубеж 85-летия — уже не преступление, ибо 
вообще не считается убийством как 
таковым. 

Предложения докладчика, как совершенно 
очевидно, носят откровенно расистский 
характер. Его теория отрицает множество 
общепризнанных принципов, составляющих 
систему фундаментальных ценностей 
современного западного общества. 
Интересно, что он сам рассматривает 
религиозное образование, испокон веков 
считавшееся колыбелью человеческой 
нравственности — помехой на пути к 
внедрению своего плана. В этом он 
абсолютно прав, поскольку, к примеру, 
еврейская традиция даже в сошедшем с ума 
мире всегда остается источником морали. 
Недаром Адольф Гитлер обвинял евреев в 
том, что именно они развратили общество, 
привнеся в него понятие совести. 

Идеи докладчика очень напоминают идеи 
Гитлера. Однако дело в том, что автор 
приведенного здесь опуса не имеет 
никакого отношения к нацистам. Если бы 
этот человек был известен как расист или 
член какой-нибудь экстремистской 
группировки, нам было бы легче пропустить 
его выступление мимо ушей. Хотя 
процитированный отрывок и ассоциируется 
с программной книгой Гитлера «Майн 
Кампф» («Моя борьба»), вспомним, что 
данный материал опубликован в солидном 
и весьма популярном научном издании. 

Почему же научное сообщество не 
отреагировало на столь вопиющее 
надругательство над вечными ценностями? 
Как подобные взгляды вообще могли 
публично прозвучать в нравственном 
обществе? 

Все дело в том, что докладчик, открыто 
выступивший в поддержку аморальных и 
расистских идей — лауреат Нобелевской 
премии (1962 г.), английский ученый-
физиолог Фрэнсис Крик. Эта премия была 
ему присуждена за открытие функций и 
двойной спиральной структуры ДНК, 
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играющей ключевую роль в передаче 
наследственной информации. Научные 
лавры этого человека настолько ослепили 
его коллег, что никто не стал вникать в 
смысл его обращения к аудитории. О какой 
незыблемости нравственных принципов 
может идти речь? 

Итак, что же заставило д-ра Крика 
предложить столь чудовищную модель 
будущего человеческого общества? 

Прежде чем ответить на этот вопрос, 
обратимся к статье доктора Майкла Талера 
под названием «Наука и искусство убийства 
детей и других нежеланных существ», 
опубликованной осенью 1992 года в 
журнале «Калифорния Педиатришиан». 

«Врачи гитлеровского Третьего Рейха, — 
пишет д-р Талер, — принимали участие в 
разработанных другими врачами 
программах убийства хронически больных 
пациентов и детей с врожденными 
пороками, а также принудительной 
стерилизации тысяч людей. К моменту 
падения Третьего Рейха немецкие врачи 
стерилизовали по меньшей мере 460 тысяч 
мужчин и женщин, по той или иной 
причине признанных непригодными для 
воспроизведения потомства… Отказывая 
людям в еде, отравляющими газами и 
инъекциями они уничтожили от 250 до 300 
тысяч хронически больных пациентов, 
отправили в газовые камеры и центры 
кремации более 10 тысяч детей с 
врожденными и приобретенными 
отклонениями: от врожденного порока 
сердца до эпилепсии. В своей книге под 
названием «Врачи Гитлера» Кейтер 
утверждает, что к 1939 году почти 50 
процентов всех немецких врачей были 
активными членами нацистской партии. 
Масштабы их приверженности нацистской 
доктрине становятся очевидными в 
контексте всего немецкого общества: к 
1937 году более 7 процентов немецких 
врачей входили в состав СС, что в 14 раз 
превышало общий средний показатель для 
всего населения. 

Очень важно понять, что данный отрывок 
касается немецких врачей, убивавших 
своих собственных соплеменников-
арийцев. Евгеническая программа 
немецкого медицинского сообщества, 
уходящая корнями в 19-й век, стала 
фундаментом для насилия врачей над 
немцами, а затем — и над представителя-
ми других наций. Кульминацией этого 

насилия стал Холокост. Нацисты просто позаимствовали у немецких 
врачей их философию, и использовали собственные авторитарные 
методы для того, чтобы довести ее до логического завершения. Как же 
могли врачи с такой готовностью принимать участие в уничтожении 
своих ближних, не говоря уже о зловещей роли, сыгранной ими в 
Холокосте? 

Все дело в том, что они стремились подчинить права человека нуждам 
общества. Нужды Рейха были возведены в абсолют, и ценность 
каждого отдельного индивидуума определялась исключительно его 
вкладом в функционирование общества. Продолжительная помощь 
людям, не приносившим никакой пользы Родине, или, еще хуже — 
«высасывавшим из общества все соки», не могла быть оправдана с 
«нравственной» точки зрения. В современном мире данная позиция 
также находит немало сторонников. Для того, чтобы убедиться в этом, 
достаточно вспомнить бесчисленные споры на тему «Должна Терри 
Шайво жить или умереть?». 

Некоторые возразят, что события в нацистской Германии были 
отклонением от правила, а не правилом. Но так ли это? 

В 1924 году Адольф Гитлер написал первый том «Майн Кампф» — 
манифеста, содержащего взгляды автора на обустройство мира, в 
котором могла существовать одна-единственная правящая раса. В 
1927 году, за десять лет до избрания Гитлера канцлером Германии и 
почти за пятнадцать лет до объявления им рецепта своего 
«Окончательного Решении», в США были опубликованы такие слова: 

«Мы неоднократно убеждались в том, что процветание общества 
зачастую требует от его лучших представителей значительных жертв, 
включая — жизнь. Было бы в высшей степени странно, если бы 
общество не имело возможности потребовать куда меньших жертв от 
тех его членов, которые и так паразитируют на его благосостоянии… 
Наше общество вздохнуло бы свободнее, если бы, вместо того, чтобы 
приговаривать к смертной казни отпрысков-дегенератов за совершен-
ные ими преступления, или же позволять имбецилам умирать от 
голода, мы смогли бы помешать продолжать свой род людям с 
наиболее тяжелыми пороками. Принципы, стоящие за обязательной 
вакцинацией, достаточно всеобъемлющи для того, чтобы включить в 
себя даже перевязывание маточных труб. Трех поколений имбецилов 
более чем достаточно». 

По аналогии с цитатой из доклада доктора Крика, эти слова тоже 
напоминают нацистские доктрины. Подобно Гитлеру, утверждавшему, 
что евреи и другие нежелательные лица подорвали силы великой 
арийской армии и привели Германию к поражению в Первой Мировой 
войне, автор последнего высказывания полагает, что «отпрыски-
дегенераты» подтачивают мощь Соединенных Штатов. Однако он, этот 
автор — не нацист и не тоталитарный диктатор. Эти слова прозвучали 
из уст Оливера Уэндела Холмса-младшего, члена Верховного суда 
США. Цитата взята из его выступления, связанного с делом «Бак против 
Белла» (1927 год). 

Решение Верховного Суда США основывалось на показаниях врачей. 
Точка зрения г-на Холмса отнюдь не была исключением из правила, 
напротив — отражала общепризнанный взгляд на евгенику, бытовав-
ший в обществе в начале 20-го века. 

Знаменитый биолог-эволюционист Стивен Гоулд в своей книге 
«Улыбка фламинго: размышления о естествознании» исследовал этот 
невероятный случай, и раскрыл страшную правду. Абсолютно 
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нормальная и здоровая девушка была принудительно стерилизована 
исключительно потому, что в результате изнасилования стала 
матерью-одиночкой. Для того, чтобы суд смог наделить государство 
правом принудительной стерилизации тех граждан, которых оно 
сочтет неподходящими, врачи и медсестры подделали медицинские 
заключения, согласно которым и у ребенка, у его матери, и у его 
бабушки было обнаружено отставание в развитии. 

Г-н Холмс начал свое выступление в Верховном Суде с таких слов: 
«Кэрри Бак — слабоумная белая женщина, которая нуждается в 
лечении в медицинском учреждении… Она — дочь слабоумной 
женщины, содержащейся в том же учреждении, и мать незаконного 
слабоумного ребенка». 

Вот почему один из наших величайших юристов заканчивает свою 
речь заключением — «Трех поколений имбецилов более чем 
достаточно». 

К сожалению, врачи, которые давали показания по данному делу, не 
были исключением из правила. Американское государство, и в 
особенности — представители его медицинского сообщества, давно 
и упорно занималось разнообразными евгеническими программами. 
В сущности, евгеника широко практиковалась в США вплоть до 
Второй мировой войны. Как доктрина, евгеника пользовалась 
чрезвычайной популярностью — до тех пор, пока нацисты не создали 
ей «дурную репутацию». 

Чтобы понять всю аморальность американского евгенического 
движения (к которому, кстати сказать, примкнули и другие 
«цивилизованные» нации), достаточно прочитать проект закона о 
стерилизации, написанный Гарри Лафлином, который в 1927 году 
возглавлял американский Департамент евгеники. Этот законопроект 
впоследствии стал основой для принятия законов о евгенике, 
действовавших к началу 1930-х годов более чем в 30-ти штатах. 

«…Чтобы предотвратить воспроизведение потомства людьми, 
социально непригодными вследствие врожденных дефектов, — 
говорилось, в частности, в одном из таких законопроектов, — 
необходимо обеспечить законодательную и медицинскую базу для 
осуществления евгенической стерилизации некоторых потенциаль-
ных родителей, являющихся носителями дегенеративных наслед-
ственных признаков». 

Что же подразумевалось под «дегенеративными наследственными 
признаками», при наличии которых американский Департамент 
евгеники рекомендовал принудительную стерилизацию? В список, 
предложенный г-ном Лафлином, входили «слепые, включая людей с 
серьезными нарушениями зрения; глухие (в том числе люди с 
серьезными нарушениями слуха) и материально зависимые 
индивидуумы (сироты, «бездельники», бездомные, бродяги и 
нищие)». 

Хотя большинство штатов не решились зайти так далеко, как 
предлагал г-н Лафлин, тем не менее, по словам доктора Гоулда, к 
1935 году в Соединенных Штатах было проведено около 20 тысяч 
принудительных стерилизаций, причем почти половина из них 
пришлась на Калифорнию. Американцы осуществили стерилизацию 
нескольких десятков тысяч людей. Нацисты руками немецких врачей, 
разработавших и поддерживавших нацистскую евгеническую 
программу, воплотили в жизнь призывы г-на Лафлина с поистине 
нечеловеческой жестокостью, стерилизуя сотни тысяч людей, 
большинство из которых якобы страдало «врожденным слабоуми-

ем», и около 4 тысяч — слепотой и глухотой. 

Один из наиболее страшных примеров 
менталитета, заставившего здравомысля-
щих (во всем остальном) людей узаконить 
принудительную стерилизацию и евгенику 
— эксперимент по исследованию сифилиса, 
начатый в 1930-х годах в Таскиджи 
Министерством здравоохранения США. В 
ходе данного «эксперимента» бедные, 
необразованные негры обследовались с 
целью выявления последствий третичного 
сифилиса, не подвергавшегося медикамен-
тозному лечению. Более того, когда была 
выявлена способность пенициллина 
исцелять сифилис, этих негров лишили 
возможности лечиться. 

Этот эксперимент продолжался до 1972 
года, и его результаты регулярно публико-
вались в престижных медицинских 
изданиях. Вред, нанесенный этим 
экспериментом репутации медицинских 
работников в афро-американской среде, 
еще предстоит оценить. 

Итак, что же объединяет все описанные 
мной случаи из истории медицины 20-го 
века? Что общего в философии, пронизыва-
ющей доклад Фрэнсиса Крика, деятельность 
немецких нацистов, решение Верховного 
Суда, зачитанное Оливером Уэнделом 
Холмсом, американскую евгеническую 
программу и печально известный 
эксперимент по исследованию сифилиса в 
Таскиджи? 

Дело в том, что ответственными лицами в 
каждом конкретном случае были люди, 
призванные помогать человечеству, а 
общим знаменателем — вера в то, что 
забота об обществе важнее заботы об 
отдельном человеке. В каждом конкретном 
случае объектом лечения становилось 
общество, а нужды и интересы индивидуу-
ма совершенно не принимались в расчет. И 
мы понимаем, что стремление помочь 
человечеству ценой жизни отдельных 
людей ведет к нравственному падению. 

Вот почему необходимо преподавать этику 
будущим врачам. Вот зачем нам нужен 
контроль над врачебной этикой, который 
осуществляют соответствующие комитеты. 
Когда медики забывают о своих основных 
задачах и обязанностях — стоять на страже 
жизни и здоровья людей, их деятельность 
переходит в сферу социальной политики. 
Тут-то и возникает риск вступить в 
соглашение с аморальными силами, 
способными до неузнаваемости извратить 
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моральные и нравственные принципы 
цивилизованного общества. 

Тем не менее, человеческое общество в 
целом характеризуется наличием целого 
ряда нравственных перспектив, нередко 
находящихся друг с другом в конфликте. 
Именно поэтому еврейский взгляд на 
медицинскую этику имеет такое огромное 
значение, внося неоценимый вклад в 
общечеловеческий спор о нормах этики. 

Материал сайта международной 
еврейской религиозной организации Эш а-

Тора 

aish.com 

Дэниэл Эйзенберг, 

доктор медицинских наук, 

профессор медицинского факультета 
университета Томаса Джефферсона 

(США) 

лектор и преподаватель, 

читает курс по медицинской этике 

Здоровый образ жизни по торе 

Наша задача — научиться управлять 
своим телом и душой так, чтобы их 

«взаимоотношения» обрели гармонию. 
Однако, предоставляя телу все, что ему 
причитается, следует помнить: вечна 

только душа… 

 ТЕЛО И ДУША 

Фейги Тверски 

В 
 современном обществе всякого 
рода нарушения режима питания 
— весьма распространенное 
явление. Более того, это — 

проблема, которая становится все острее и 
острее. 

Многие полагают, что это происходит в 
значительной степени из-за того, что 
сегодня слишком много внимания 
уделяется внешней, физической красоте. 

Психологи отмечают: люди с определенны-
ми типами проблем питания склонны к 
излишнему стремлению к физическому 
совершенству. Ставя перед собой ничем не 
оправданные задачи, они теряют контроль 
над различными жизненными сферами, 
отчаянно пытаются его восстановить, а в 
результате испытывают стрессы. 

Такая дисфункция, прежде всего, проявляется в переедании. 
Противоположное проявление той же проблемы — добровольное 
голодание. 

Психотерапевты утверждают: большинство болезней возникает 
потому, что люди не могут правильно наладить режим питания. Те, 
кому удается урегулировать его и контролировать свой вес, обретают 
жизненные силы. 

ЕВРЕЙСКИЙ ВЗГЛЯД НА ПРОБЛЕМУ 

Как эту проблему расценивает еврейская традиция? 

В отличие от многих религий, иудаизм не делит мир надвое. Духовный 
мир для него — не единственная ценность, а материальный – отнюдь 
не низменная реальность, которую следует игнорировать. Короче 
говоря, иудаизм не считает духовное и материальное антагонистиче-
скими противоположностями. 

Согласно Торе, — тело необходимый и драгоценный инструмент души 
в этом мире. А перед человеком стоит задача привнести во все 
аспекты жизни Божественное начало. Всевышний присутствует везде и 
во всем: в местах, отведенных для молитвы, в помещениях, где 
удовлетворяются обыденные человеческие потребности… 

Более того, традиция учит нас, что воля Творца заключалась в том, 
чтобы поместить нас не только в духовное, но и физическое окруже-
ние. 

Недавно мы с мужем отпраздновали сорокалетие нашей свадьбы 
поездкой в Швейцарию. Это была моя инициатива. Одним из моих 
аргументов, когда я его уговаривала поехать, была идея Талмуда о 
том, что после ста двадцати лет на земле, когда душа предстает перед 
Небесным судом, Творец задает ей вопрос, полностью ли она 
насладилась этим миром. И нас спросят, напомнила я мужу: «А вы 
видели величественные Альпы?» (Очень полезно иметь в запасе 
религиозный аргумент, если хотите поехать куда-то на отдых). 

Тора учит нас обращать внимание и наслаждаться красотой окружаю-
щего нас мира, ценить ее. Это дар Творца, выражение его любви к нам. 
Чтобы усилить нашу способность к восприятию, нам заповедано 
произносить благословения, когда мы видим цветущие деревья, 
величественные бури, громы и молнии, высокие горы, очень красивых 
людей, и так далее. Всевышний поручил нам установить связь между 
небом и землей, физическим и духовным, хотя они могут казаться нам 
противоположностями, противоборствующими силами нашего 
существования. 

ТЕЛО И ДУША 

Человек отражение связей между телом и душой. С одной стороны, 
есть тело с его нуждами, потребностями, импульсами, влечениями и 
так далее. С другой стороны, в нашей жизни реально проявляется 
духовный аспект, Б-жественная душа, наша суть, наша связь с 
вечностью. 

Требования и нужды души не столь различимы и определенны, как 
телесные потребности, но, фактически, они более значимы. 

Необходимо поддерживать тело, как сосуд, вмещающий сущность, 
вложенную в человеческое тело Творцом. Этот сосуд должен служить 
семьдесят-восемьдесят-девяносто лет, или, как у нас принято 
говорить, «до ста двадцати…». Это максимум длительности жизни на 
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земле. А душа, наоборот, вечная субстанция, значит, мы должны так 
заботиться о ней, чтобы она хорошо служила нам из века в век. 

Гиллеля, одного из великих мудрецов народа Израиля, в пятницу 
после полудня приветствовало много учеников. На плечах у него 
было что-то типа современного полотенца, и поэтому все ученики 
спрашивали, куда он идет. А он отвечал: «Иду в баню, позаботиться о 
своем хозяине». А когда его просили сказать, что он имеет в виду, он 
объяснял, что тело – обитель души. Тело служит ей все время, пока 
душа пребывает на земле, поэтому Тора обязывает нас относиться к 
нему с уважением, беречь его и заботиться о нем. 

Из Торы мы знаем: если к телу относятся с пренебрежением, страдает 
душа. 

Реб Авром, по прозвищу Малах (ангел), которое он получил за 
исключительное благочестие и сосредоточенность на духовной 
стороне жизни, с молодости служил Всевышнему с таким рвением, 
что часто забывал об основных нуждах своего организма: о еде и сне. 
Когда его отец, рав Дов Бер, Магид из Межрича, собрался покинуть 
этот мир, он призвал к себе сына. И обратился к нему с прощальными 
словами: «Авреймеле, Авреймеле, будь внимателен, заботься о 
своем теле и физическом благополучии, потому что маленькая дырка 
в теле, может сделать большую дыру в душе».  

ВЫЗОВ 

Задача нашего существования на земле — научиться управлять своим 
телом и душой так, чтобы их “взаимоотношения” обрели гармонию. 
Однако, предоставляя телу все, что ему причитается, следует 
помнить: вечна только душа… 

Забота о теле не должна становиться нашей исключительной целью. 
В конце концов, оно лишь шелуха, упаковка. Когда она будет 
использована, она отомрет, и ее похоронят. Но дух человека, который 
зависит от наших вложений и добрых дел, совершенных в течение 
жизни, соединится с другими душами в мире вечного пребывания. 

Как можно представить себе вечность? Кто-то однажды сказал: если 
мы заполним весь концертный зал Мэдисон Сквер Гарден семенами, 
и раз в год будет прилетать птица и брать оттуда по одному семечку, 
то время, которое ей потребуется, чтобы склевать все семена, будет 
лишь незначительной частью вечности. 

Да, тело играет важную роль. Наше физическое строение – мозг, 
сердце, почки, органы пищеварения, и так далее – поражает своей 
гармоничностью, совершенством, что свидетельствует о существова-
нии Творца. Заповедь Торы “береги себя и заботься о душе” (Дварим, 
4:9) повелевает нам остерегаться того, что вредит нашему телу. Мы 
должны есть, спать, заниматься физическими упражнениями, 
следовать советам врача, в общем, делать все необходимое для 
здоровья. 

Кроме того, Тора учит нас ценить внешность. Поскольку тело – 
одежда души, внешность человека дает о ней определенную 
информацию. Тора говорит, что талмид хахам (мудрец Торы) не 
должен ходить в грязной, рваной, неопрятной одежде. Человек, 
который представляет Тору, не должен своим внешним видом 
бросать на нее тень, давать повод сказать: если так выглядит 
изучающий Тору, значит, такова и сама Тора, и тот, Кто ее дал. То есть 
своим внешним видом и поведением он не должен давать повод 
для хилуль а-Шем — осквернения имени Творца. 

Более того, еврейская традиция убеждает 
мужа и жену, жениха и невесту, одеваться и 
выглядеть так, чтобы привлекать друг друга, 
вызывать друг в друге приятные эмоции. 
Это особенно относится к обществу, где 
мужчины и женщины постоянно контакти-
руют и встречаются открыто. Всякие 
возможности искушения – вызов для 
каждого семейного союза. Одно из 
противоядий от этой реальности – 
привлекательность супругов 
(привлекательность, но не привлечение 
внимания других). 

И в то же время не следует забывать, что 
есть в жизни и нечто иное, невидимое для 
глаз. 

НАРУШЕНИЯ ПИТАНИЯ 

Нарушения питания — одно из многих 
проявлений нашей уязвимости в обществе, 
ориентированном на внешнее. 

Однажды читатель задал нам вопрос: как 
поступать, если человек подозревает, что 
его друг, подруга или член семьи доводит 
себя до истощения? Я посоветовала бы 
немедленно сообщить об этом профессио-
налу, способному помочь в таких случаях. 
Не стоит самому пускаться в объяснения с 
этим человеком, он, конечно, станет это 
отрицать. Человек с такой проблемой 
(некоторые нарушения питания действи-
тельно представляют угрозу для жизни) не 
понимает, насколько опасно состояние его 
организма. 

Когда кризис пройдет, специалист 
подскажет, требуется ли этому человеку 
лечение, и если оно необходимо — какое 
именно. 

Неоценимую помощь ему, разумеется, 
может оказать наша Тора с ее богатейшим 
наследием. В ней каждый найдет ответы на 
вопрос: что означает сбалансированное 
взаимодействие физического и духовного. 

Фейги Тверски, 

известный лектор 

по вопросам медицинской этики и 
психологии семьи. 

Воспитывает 11 детей. Супруга рава 
Михла Тверски, 

главы крупной общины в Милуоки. 

Живет в Милуоки, штат Висконсии 
(США). 
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Женская Рубрика 

Ч 
еловеческая душа состоит из 
нескольких этажей. Эти этажи 
связаны с нашими действиями - 
«нефеш», нашими чувствами и 

словами – «руах», нашими мыслями – 
«нешама».  

Эти три уровня человеческой души имеют 
связь с телом человека.  

Но есть ещё два уровня, которые 
соединяют человека с  

Творцом и не имеют отражения на 
физическом теле человека – это «хая» и 
«ехида».  

«Хая» – уровень, который не ассоциируется 
с нашим телом, но подпитывает его 
энергией. Это как некая духовная оболочка 
вокруг него.  

«Ехида – это уровень, который связывает 
душу с Творцом мира, делает её уникаль-
ной и несёт в себе концентрат задач, 
которые человек должен выполнить в 
своей жизни.  Наша душа связывает нас со 
Всевышним. Через нашу душу Всевышний 
питает нас своим светом, или, наоборот, 
уменьшает его, когда наши действия, слова, 
мысли недостойны прилива нового света 
Творца. С другой стороны, мы нашими 
делами, словами и мыслями влияем на 
систему высших миров, запускаем или 
приостанавливаем процессы, связанные с 
подачей света как нам самим, так и всему 
еврейскому народу.  

И хотя каждый из нас только капля в море, 
которая называется «шхина» – объединён-
ная душа еврейского народа, через которое 
божественное присутствие наполняет наш 
мир, но эта капля очень важна, она 
ответственна за все море, за весь народ.  

Каждый из нас ещё при рождении получает 
свое уникальное задание. А выполнить его 
возможно только обратив свои помыслы к 
Небу, повернувшись лицом к Творцу, 
стремясь к «сотрудничеству» с Ним.  

Если же мы так не живём, мы разрушаем 
дорогу к выполнению того задания, 
которого ждёт от нас Творец.  

Во времена Храма, когда даже вне его 
ощущалось присутствие Творца, требова-
ния к духовной работе еврейского народа 
были намного выше, чем к нам сегодня. А 
значит и наказание было больше. И если 

святость Храма можно было почувствовать, то и наличие духовной 
нечистоты можно было почувствовать с помощью духовной болезни, 
которая называется «цараат».  

Впрочем, можно сказать, что «цараат» - это состояние души, которое 
могло проявляться как на теле человека, так и на его одежде и на 
стенах его дома.  

Что же такое духовная нечистота? Допустим, что мы живём по Торе и 
наша душа наполнена светом Творца. Но в какой-то момент мы 
отдалились от Нее. Это значит, что света Творца в нашей душе стало 
условно меньше. Но в духовном пустого места не бывает. Значит, какое
-то место, где раньше был свет, заполняется чем-то противоположным 
свету. Это заполнение и есть духовная нечистота.  

И она настолько сильна, что может проявиться как на теле человека, 
так и на его одежде, и его доме.  

Человек, пораженный «цараат» не мог быть частью еврейского 
народа. Ведь предназначение нашего народа вносить святость в наш 
мир. А тем более не мог находиться в той реальности, где есть Храм. 
Ведь Храм был построен для того, чтобы поднимать наш духовный 
уровень. Поэтому, человек, пораженный «цараат» или подозреваемый 
на её наличие, должен был находиться вне стана.  

За какие нарушения была дана такая кара как «цараат»?  

За недостойную речь: оскорбительную и приносящую ущерб. Как такая 
речь может распространиться из уст в уста для того, чтобы унизить 
достоинства человека, так и проказа распространяется по телу, чтобы 
продемонстрировать неприятие Творцом такой недостойной речи.  

Но если человек полностью покрыт проказой, он считается чистым. 
Ведь в нем не осталось ничего «святого». Все общество поймёт, что 
верить ему нельзя. Он уже не сможет своей речью нанести ущерб.  

Между видами «цараат» и уровнями нашей души можно поставить 
соответствие: виды «цараат», которые возникают на нашем теле – 
опухоль, лишай или пятно, соответствуют трём уровнем нашей души, 
которые связаны с телом: «нефеш» (кровь), «руах» (эмоции), 
«нешама» (мысли). Уровню «хая» соответствует проявление «цараат» 
на одежде, а уровню «ехида» – проявление «цараат» на стенах дома. 
Ведь внутри дома человек проявляет самые настоящие и искренние 
свои качества. Внутри дома раскрывает его суть, его корень, его 
предназначение.  

Сначала, «цараат» распространялась на стенах дома, как предупре-
ждение. Если хозяин дома не делал соответствующих выводов – на 
одежде. И лишь потом на коже человека.  

Настоящее признание ошибки и раскаяние исцеляли обладателя 
духовной болезни «цараат». 

Сегодня нет «цараат», потому что нет Храма. Но изучая все, что с ней 
связано, мы очищаем мир от этого духовного явления. Ведь в 
духовном есть все, даже сейчас.  

Ле-илуй нешама Хася Нехама бат Лейб. 

Счастливого пути!  

Юдит Аккерман 

Петах Тиква, Израиль 
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Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Кокосовое печенье 

П ропорции: 

5 яиц 

1 ст. мацовой муки 

2 ст. кокосовой стружки 

1 1/2 ст. сахара 

2 лимона 

П риготовление: 

Взбейте яйца, лимон хорошо помойте очистите его, сок 
выдавите, а цедру натрите на мелкой терке. 

Смешайте все ингредиенты вместе. 

В кондитерский шприц с насадкой-звездочкой положите полученную 
массу и выдавите небольшими порциями в форму для выпечки. Если 
у вас нет кондитерского шприца, можно воспользоваться обыкновен-
ной чайной ложечкой, выкладывая массу небольшими порциями. 
Выпекайте при 165 градусах в течение 30 - 40 минут. 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 

Законы лашон а-ра 

Берегите детей от злословия! 

Р 
одители обязаны строго указывать детям на недопустимость 
произнесения лашон-ара, подробно объясняя, почему этого 
нельзя делать. Привычка злословить и сплетничать 
закрепляется в детстве. С той же тщательностью, с какой 

детей учат соблюдать заповеди и быть приличными людьми, их 
следует обучать (и в первую очередь - силой личного примера) не 
произносить лашон-ара. 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Doctor Тора 

О язвах проказы (цаарат) 

В 
 недельной главе «Тазриа» говорится о «цаарат». Это не 
проказа, хотя это слово переводится как «проказа» и «язва». 
Тем не менее данное понятие не имеет отношение к тому, 
что называется «leprosy» (проказа, болезнь Хансена, лепра). 

Речь идёт о том, что раньше мир был более духовным, а человек 
совершал разные проступки, например, злословил, или у него была 
слишком большая «гаава» (гордость).  

Люди много думали о себе, совершенно не брали в расчёт других и 
даже могли вредить другим людям. В этом случае был шанс 
появления этой проказа. Сначала она возникала на доме, и, если 

человек не исправлялся, то на его одежде, а 
потом и на коже.  

Во-первых, нам очень сложно понять, 
почему и как это было. Существует 
отдельный вариант проказы, «нетек». В 
Мидраше, который приводит Раши, 
говорится, что, когда евреи пришли в Эрец 
Исраэль, кананейцы прятали свои 
сокровища в стенах домов. Банков ещё не 
существовало, и они замуровывали 
сокровища в стены.  

Когда же стену дома поражала проказа, то, 
по закону Торы, её надо было разрушить. А 
если разрушали стену, то находили 
сокровища. При этом возникает вопрос. 
Если проказа появлялась за какие-то 
проступки, то выходит, что человек получал 
награду, разрушая стены. Это звучит как-то 
странно и нелогично.  

Вторая проблема--- это то, что называется 
«нетек». «Нетек» - это форма «цаарат», 
которая возникала на коже. Само слово 
«нетек» в современном иврите означает 
«отсоединять» или «отделение от чего-то». 
В Торе это определённая форма язвы, 
которая называется «нетек» (Ваикра 
гл.13:30). О «нетек» существует отдельный 
закон: «Нельзя сбривать его». Еврей мог бы 
сбрить «нетек», понимая, что, если он будет 
нечист, то все узнают, что он сделал что-то 
плохое.  

Та же ситуация складывалась с проказой на 
доме. Можно было сказать, например, что 
протекают трубы, поменять их, перекрасить, 
и тогда не надо было бы ничего разрушать. 
Поэтому в Торе говорится, что нельзя 
сбривать и сдирать «нетек» 

Представители Мусар, философского 
морализаторского течения в восточно-
европейском еврействе, считают, что в этом 
заложена важная идея. Ведь «нетек» - это 
индикатор того, что еврею надо что-то 
изменить. «Нетек» появляется из-за того, 
что человек поступает неправильно. 
Поэтому первый рефлекс, который 
возникает, называется в психологии 
«Динаил». Может быть, эту экзему можно 
просто содрать, замазать и представить, что 
ничего и не было.  

Это обычно легко сделать, но никогда не 
приводит к хорошим результатам. 
«Динаил» не позволяет человеку решить 
конфликт и улучшить себя, и поэтому 
сказано, что так поступать нельзя. «Нетек» 
символизирует те проблемы и сложности, 
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которые мы встречаем в своей жизни. 
Разница состоит только в том, что мы не 
живём в таком духовном мире и у нас нет 
понятия «цаарат».  

Мы не знаем, является ли это испытанием, 
наказанием или даже наградой, позволяю-
щей подняться на другой уровень. Мы не 
понимаем, почему это приходит. Тем не 
менее если возникает какая-то сложность, 
мы не должны сбривать «нетек» и делать 
вид, что его не было.  

Подобное может происходить в нескольких 
направлениях. Во-первых, можно считать, 
что это случайность, как говорят по-
английски, «things happen» - «всё по 
случайности».  

В данном случае еврей не признаёт, что 
Всевышний управляет его жизнью. Вторая 
форма, когда человек признаёт, что 
Всевышний властен над его жизнью, но не 
пытается ничего изменить.  

У этого еврея нет диалога со Всевышним, 
хотя Всевышний что-то изменяет в его 
жизни для того, чтобы человек стал другим. 
И если еврей ничего не делает, то он 
упускает такую возможность.  

В Гмара говорится, что, если вы не знаете, 
как измениться, то надо больше изучать 
Тору и делать добрых дел. Именно этому 
нас учит «нетек».  

С другой стороны, если еврей всё делает 
наоборот и избегает трудного процесса 
изменения, но на самом деле он не 
улучшает и не меняет себя, а упускает 
такую возможность.  

Изменить себя очень тяжело. Поэтому, если 
человек разрушает стену, то именно через 
процесс признания своей ошибки и 
изменения себя, он находит клад.  

Такой еврей получает вознаграждение 
именно за то, что он осознал своё 
неправильное поведение и хочет себя 
изменить.  

В этом и заключается урок «цаарат», и он 
релевантен для нас.  

И это несмотря на то, что подобная проказа 
и язвы уже не являются частью мира, в 
котором мы живём.  

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США  

Анализ новостей 

Новая стадия "сосуществования" 

(30.03-22) Вчера в центре Израиля был совершен теракт с применени-
ем автоматического огнестрельного оружия, жертвами которого стали 
пять человек. 

В районе улицы Бялик в Бней-Браке неизвестный на мотоцикле 
приблизился к группе людей и открыл по ним огонь из автоматическо-
го оружия.  

Три человека были убиты. 

Затем нападавший проехал в сторону улицы Герцль, где вновь открыл 
огонь в сторону прохожих.  

В результате чего был убит еще один человек. 

Ещё один человек, - волонтёр спасательной службы "Ихуд Ацала", - 
чудом избежал гибели: у убийцы, три раза совершившего попытку 
выстрелить в свою жертву в упор, - необъяснимым образом не 
сработал спусковой механизм. 

На этом этапе террорист столкнулся с полицейским патрулем, срочно 
прибывшим на место стрельбы.  

В результате завязавшейся перестрелки террорист, вооруженный 
автоматической винтовкой M-16, был убит.  

При этом, один из полицейских получил крайне тяжелые ранения, от 
которых позднее скончался.  

В результате теракта погибло пять человек, в том числе, двое 
иностранных рабочих (граждане Украины) и двое жителей Бней-Брака. 

По горячим следам, полиции, использовавшей для этого вертолеты, 
удалось также задержать ещё двух сообщников убийцы. 

Как выяснилось, теракт в Бней-Браке совершил 26-летний житель 
деревни Яабед на севере Самарии (территория, контролируемая 
Палестинской Автономией).  

Террорист являлся активистом правящего в Палестинской Автономии, 
движения ФАТХ, в прошлом отбывал наказание в израильской тюрьме 
за торговлю боеприпасами и участие в террористической деятельно-
сти. В 2015 году убийца был освобожден из тюрьмы.  

В последнее время, в числе многих палестинских нелегалов, работал 
на стройках в Бней-Браке, не имея разрешения на въезд в Израиль. 

Это уже третий за последнюю неделю террористиче-
ский акт против израильтян с применением 

огнестрельного оружия, в результате которых погибло 11 человек. 

Судя по всему, арабские убийцы сочли способ нападения на 
израильтян, использованный убийцей в Бней-Браке: прибыть к месту 
теракта на мотороллере или автомобиле и открыть огонь по людям, 
легко перемещаясь на новое место для ведения огня, - весьма 
эффективным. 

Судя по всему, именно так, отныне будет выглядеть арабский террор 
в Израиле.  
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Применение ножей, судя по всему, останется, в основном, в 
прошлом. 

Ещё одна особенность новой ситуации, в которой оказался Израиль, 
это использование арабами качественного армейского вооружения, 
а именно автоматических винтовок М-16, находящихся на 
вооружении израильской армии. ( "Полицейские" силы Палестин-
ской Автономии вооружены автоматами Калашникова). 

Судя по всему, арабские убийцы не нуждаются более в самодель-
ных автоматах "Густав", использовавшихся ими ранее. 

Качественный скачок в массовом применении автоматического 
оружия заводского производства является прямым и неизбежным 
следствием политики примирения властей (см. на сайте матери-
ал «Юбилейное» — 14.12.21) с 
процессом накопления и хранения 
нелегального арсенала оружия 
арабскими гражданами Израиля, и 
откровенное нежелание правитель-
ства и правоохранительных органов 
добиваться выполнения довольно 
строгих (когда речь идёт о евреях) 
израильских законов о незаконном 
хранении и применении, огне-
стрельного оружия. 

Это нежелание, в сочетании с 
полным попустительством уже 
давно ставшим налаженным 
бизнесом арабским кражам с израильских военных баз(!), как мы 
сейчас начинаем воочию убеждаться, дают беспрецедентные 
результаты: участники внутренней войны, все смелее и активнее 
ведущейся против Израиля палестинскими арабами и арабской 
"пятой колонной" внутри Израиля отныне вооружены автоматиче-
скими винтовками. 

Однако для использования огнестрельного оружия на улицах 
израильских городов одного оружейного арсенала мало.  

Необходимо нечто большее, чем обладание винтовкой М-16.  

А именно звериное чутье, подсказывающее, что еврейская кровь 
отныне "разрешена", и что при нынешнем правительстве позволено 
все.  

Понимание, что влиятельные члены коалиции в лице арабской 
партии РААМ и ее сторонников в арабских местных органах власти, 
- не дадут арабскую общину в обиду и защитят от действительно 
болезненных ответных ударов. И у этих надежд, надо признать, есть 
достаточные основания. 

Священный для леволиберального лагеря Израиля "ду
-киюм" (добрососедское сосуществование евреев и 

арабов в Израиле), на наших глазах выходит на небывалый уровень 
массового и систематического применения огнестрельного оружия. 

Ясно, что в таком режиме еврейское государство долгое время 
"сосуществовать" не сможет.  

В то же время альтернативы, имеющиеся у Израиля, в силу 
очевидных причин, крайне сужены, и располагаются в рамках 
применения к арабской общине всех тех мер, которые применяют к 

вооруженным диверсантам внутри страны. 

Так, например, мэры целого ряда городов 
объявили о высылке за пределы их городов 
палестинских рабочих, во многих школах 
страны приостановлены строительные и 
ремонтные работы, из-за опасений, что 
осуществляющие их арабы попытаются 
совершить нападение на детей и учителей. 

В целом, вся страна, судя по всему, 
начинает ощущать степень опасности, 
таящейся в том факте, что практически все 
сферы деятельности в Израиле, и прежде 
всего, сфера обслуживания и строительства, 

"пронизана" арабской рабочей силой, 
одновременно являющейся потенциаль-
ной "живой силой противника".  

Это осознание пришло достаточно 
поздно. Но лучше поздно, чем никогда. 

Если же превентивные меры безопасно-
сти, включающие ввод войск в арабские 
населенные пункты, массовые 
задержания террористов и полное 
изъятие гигантского арсенала нелегаль-
ного оружия, не дадут результатов, либо 
не будут задействованы по политиче-
ским причинам, речь неизбежно пойдет 

о настоящей и полномасштабной войне. 
"Гражданской" которую, однако, вряд ли 
можно будет назвать.  

Ввиду того, что еврейские граждане 
Израиля будут в ней противостоять 
псевдогражданам, - "палестинцам с 
израильскими паспортами", каковыми себя 
считает подавляющее большинство арабов 
Израиля. 

Безусловно, как всегда, в общем правиле, 
есть и исключения, но они, (опять таки, как 
всегда) увы, лишь подтверждают общее 
правило и общую "национальную 
тенденцию". 

В любом случае, - и думается, что сегодня 
это не осознают власти, - Израиль уже 
никогда не будет прежним. Ибо арабские 
автоматчики, расстреливающие людей на 
улицах, - это фактор, абсолютно несовме-
стимый с самим понятием еврейского 
государства, обязанного защищать своих 
граждан. 

Другие аналитические статьи Вы 
можете найти по ссылке:  

http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

 

http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=12-21/14.htm
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Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Расскажу я вам одну очень интересную историю. 

 Ложь недопустима 

У одного рава жена была с характером вздорным, тяжелым. 

Что не попросит раввин не делает, как другие жены… 

 

Всё по -своему делает, 

Постоянно спорит. 

Даже в простых мелочах  

Равина изводит. 

 

Например, попросит рав суп гороховый, 

Варит она чечевичный. 

И терпит раввин все это, 

Как человек приличный… 

 

Их сын, все это заметив, ведь спорили не первый год, 

Все просьбы отца стал матери передавать наоборот… 

 

В доме порядок, мир, терпение и понимание. 

Рав говорит сыну: 

Как мать твоя изменилась, 

Обратил я внимание… 

 

Сын рассказал отцу про свой секрет. 

Рав смеётся. 

 Сказано:" Учитесь мудрости у детей" 

Вот вам ответ! 

 

Но, все равно правду всегда говорить нужно: 

"Ложь недопустима!" 

Лишь с правдой дружим! 

Рассказала 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад, Израиль 



  

 20   ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО 

SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

Т ора - учение, которое лежит в основе мировой цивилизации. Многие выражения из тех, что вошли в обиход, 
имеют не только метафорический смысл, но и самый прямой, восходящий к текстам Торы. 

Возьмем, например, словосочетание «искра Божья». В современном мире часто хотят таким образом подчеркнуть, 
что у человека есть к чему-то особый талант. Однако изначально, используя это выражение, Тора напоминает, 
что Всевышний вдохнул в человека частицу Себя - чистую, прозрачную, пропускающую и излучающую свет душу. 

Когда мы говорим «душа поет» или «душа радуется», мы признаем факт существования духовного «я» в 
физическом теле. 

Вспомним выражение «козел отпущения». На современном языке оно означает, что на человека взваливают вину. Но в Торе оно (буквально - 
«козел отсылания») служит частью описания процедуры очищения, искупления ошибок народа Израиля в Йом Кипур. 

Как все это происходило? 

Козел отпущения стоял у ворот Никанора (см. на сайте планировку Храма). Коэн гадоль (главный служитель Храма) возлагал на него обе руки. 
Напомню, что руки - единственная часть человеческого тела, которая относится и к верхней его половине, и к нижней: руками человек может 
дотронуться до головы (нефеш элокит; высший, самый чистый уровень души связан с мозгом) и дотянуться до пят (животная душа человека 
связана с печенью). 

Так, над козлом отпущения, коэн гадоль произносит видуй (словесную исповедь). Первый он произносил над быком, исповедуясь в собственных 
ошибках и в ошибках своей семьи, а также других коэнов. Над козлом произносилась исповедь за народ Израиля, признание его умышленных и 
неумышленных нарушений законов Торы (см. на сайте обзор листа 60). 

«Всевышний! Преступал законы Торы перед Лицом Твоим народ Твой, дом Израиля, - говорил коэн гадоль. - Искупи нарушения Торы, 
совершенные народом Израиля! Как написано: «Ибо в день этот искупит вас (Всевышний), очистит вас от всех грехов ваших. Перед Всевышним 
очиститесь!» (Ваикра, гл. 16, ст. 30). 

Коэны и народ, стоявшие в азаре (храмовый двор), когда слышали Шем а-Мефураш (основное Имя Творца), слетавшее с уст главного коэна, 
вставали на колени, падали ниц и произносили: «Благословенно Имя Славы Его Царства во веки веков!». 

Затем козла отпущения передавали тому, кто должен был отвести его в пустыню. 

Талмуд анализирует подробности происходившего. 

Заповедал Всевышний: «...И отошлет коэн гадоль козла отпущения с назначенным человеком в пустыню...» (Ваикра, гл. 16, ст. 21). 

На иврите в этой фразе написаны слова иш (мужчина) и ити (в назначенное время). Таким образом, подчеркивается, что козла отпущения в 
пустыню может вести любой еврей. А слово ити дает понять, что поручение не отменяется, даже если Йом Кипур выпадает на субботу или 
назначенный человек находится в состоянии таме (духовной нечистоты; подробно о понятиях тума и таме - см. на сайте обзор недельной 
главы Тазриа, первый годовой цикл). 

В чем хидуш (новизна) правила, позволяющего отводить козла в пустыню любому еврею? - спрашивает Талмуд. - Это, казалось бы, и без того 
ясно. Ведь пустыня - за пределами Храма. 

И отвечает: мера ответственности в этом поручении чрезвычайна высока. Ведь речь идет об искуплении ошибок всего народа Израиля. Тут 
вполне можно предположить, что эту миссию должны выполнять исключительно коэны. Поэтому и акцентируется в Торе - иш, то есть любой 
еврей, любой представитель народа Израиля. 

Далее Талмуд выдвигает на обсуждение вопрос: какие ѓалахические проблемы возникают, если козла отпущения предстоит вести в пустыню 
в шаббат? 

Если животное заболело и не может передвигаться, человеку в шаббат придется нести его на плече, - говорит рав Шешет (амора второго-
третьего поколения, Учитель Талмуда; конец 3-го - начало 4-го века), - а, значит, он нарушит один из законов шаббата: Тора в субботу 
запрещает переносить вещи в общественном владении, где нет эрува (объединение владений в одно целое; подробнее об этом - см. на сайте 
ответ «Как носят ключи в субботу?», в разделе «Спроси у раввина»). 

Фраза Торы о козле отпущения позволяет производить это действия во имя искупления народа Израиля даже в шаббат. 

Талмуд продолжает свое исследование и задается вопросом: о чем еще говорит нам слово ити (в назначенное время)? 

Как уже говорилось, козла отпущения может отвести в пустыню даже тот, кто находится в состоянии таме (духовной нечистоты). Но разве есть 
здесь ѓалахическая проблема? 

Сказал рав Шешет: тот, кому поручено выполнение этой миссии, должен забрать козла у главного коэна в азаре. Следовательно он должен 
войти в Храм. 

Откуда известно, что передача козла отпущения происходит именно в азаре? 

Написано в Торе, что козел отпущения «...должен стоять живым перед Всевышним...», что означает: козел передается тому, кому поручено 
отвести его в пустыню, в азаре. 

Что происходит с козлом дальше? 

Об этом мы поговорим в следующем обзоре. 

Авторы текста Леви Гдалевич и Элиягу Эссас 

Лист Талмуда 

Трактат Йома 

Лист№66 
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